

June 11, 1978

**Memorandum of Conversation between Jorge
Risquet and Sam Nujoma**

Citation:

"Memorandum of Conversation between Jorge Risquet and Sam Nujoma", June 11, 1978, Wilson Center Digital Archive, Archives of the Central Committee of the Cuban Communist Party. Obtained and contributed to CWIHP by Piero Gleijeses and included in CWIHP e-Dossier No. 44.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/117938>

Summary:

Jorge Risquet was the head of the Cuban Civilian Mission in Angola; Sam Nujoma was the president of SWAPO.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Spanish

Contents:

Original Scan

D
JL 21, 1978
JE 11, 1978

1cc

Memoria (Risquet-Nujoma) Memoria R-Nujoma

Luanda,
12 de junio de 1978
 "Año del XI Festival"

A : Jorge Risquet Valdés
 Miembro del Secretariado
 del CC del PCC

De : Neuris Vernier Cesar
 Primer Secretario

Ast: S/ conversación entre usted y Niem Nujoma.

Esta conversación tuvo lugar en la casa de Neuris Vernier, Primer Secretario de nuestra Embajada el día 11-6-78 alrededor de las 9 de la noche. Después de intercambiar saludos, el Cro. Risquet le comunica a Nujoma que acababa de hablar con nuestro General Tomassevich y habían programado hacer el viaje al Sur el próximo día 12, partiendo de Luanda muy temprano en la mañana con vistas a aprovechar el máximo tiempo y deseaba saber si Nujoma estaba de acuerdo con esto. Al expresar Nujoma su conformidad, el Cro. Risquet continúa el diálogo:

Risquet : Bueno, ahora dígame cómo le ha ido a usted en estos días, en la reunión de la Línea del Frente y en los contactos personales con las direcciones de esos países.

Nujoma : Desde ayer trabajando sin parar, pero con la satisfacción del triunfo obtenido. La reunión de la Línea del Frente ha sido un éxito total, en ella se aprobó que los 1500 soldados de África del Sur sean situados al Sur de Windhoek y obtener del Consejo de Seguridad una resolución que reconozca Walvis Bay como parte inseparable del territorio namibio.

Estos dos puntos -continúa Nujoma-, no aparecen en el comunicado final de la reunión que también fue muy bueno..

Risquet : Lo de Malvis Bay como parte innegable del territorio námibio ya fue reconocido por el Consejo Especial de la ONU para Namibia.

Nujoma : También la Asamblea General Extraordinaria que analizó el caso de Namibia lo reconoció así, pero queremos que lo reconozca el Consejo de Seguridad que es un organismo superior a estos dos.

Risquet : ¿Cómo se portó Nyerere?

Nujoma : Nyerere se portó bien, aquí el clima es el tinto. Ahora son los cinco de la Línea del Frente quienes se van a reunir con la camarilla de los Cinco Occidentales para exigir que estos obliguen a África del Sur a que acepte situar su fuerza al Sur de Windhoek.

Risquet : ¿Cómo se va a hacer esto? ¿se van a reunir los cinco de la Línea del Frente con los occidentales por separado?

Nujoma : No, Nyerere presidió esta reunión y no va a perder, por eso es él quien debe reunirse con los Cinco Occidentales y plantarle lo apretado de en esta reunión de la Línea del Frente. La próxima reunión del SWAPO con la camarilla de los Cinco debe tener lugar aquí en Luanda. Primero debemos infiltrar en Ruanda la mayor cantidad de combatientes posible, así como continuar el entrenamiento en la Escuela de Paracaidismo y situarlo en los puntos estratégicos. Si las negociaciones fracasan entonces tomamos el poder por asalto.

Risquet : Lo más importante es intensificar la lucha armada y proteger a los refugiados civiles que están en Angola. En nuestro próximo viaje al Sur debemos buscar la vía más adecuada para hacer eso que Ud. dice:
infiltrar los combatientes del MPLA en Namibia.

Nujoma : Eso es lo primero y como segundo en lucha en el campo diplomático. Los Occidentales están vociferando en todo el mundo que Cuba participó en las acciones de Shaba y eso es estúpido, yo digo que si los soldados cubanos estuvieran en Shaba, entonces allí no habrían paracaidistas belgas y franceses. Ustedes tienen un ejército muy poderoso porque es un ejército ideológico.

Risquet : Eso está claro, si nuestras tropas entraran en Shaba los paracaidistas belgas y franceses no hubieran desembarcado allí, pero además, si nosotros entramos en Zaire haríamos las cosas de otro modo. Pero no tenemos previsto esto desde luego.

Nujoma : Mobuto no tendría fuerza para impedirlo, porque su ejército sólo combate el día anterior, es por el día, esa noche baila y se emborracha, al otro día no combate por el consumo de la noche anterior.

Risquet : Pero cuando se le acaba el dinero si le ven a Ud un reloj se lo arrancan de la muñeca, es un ejército corrupto, de bandidos.

Nujoma : En círculo occidentales circula una información referente a que en Kassinga le fue partida la columna vertebral al SWAPO y dicen - que el SWAPO quedó imposibilitado de realizar operaciones militares contra las tropas sudafricanas y que para el SWAPO llevar a cabo acciones militares tendría que ir acompañado de los cubanos.

Risquet : Bueno, es posible que los surafricanos hayan dicho esto a los occidentales, pero los combatientes saben bien que la acción de Kassinga fue un gran crimen; ellos allí asesinaron a mujeres y niños; ese no es el ejército del SWAPO, ese no es el Plan (Ejército Popular de Liberación de Namibia). La realidad es que el enemigo realizó una escalada y nosotros (máxima-Cuba-SWAPO) las fuerzas aliadas vamos a hacerlo adecuado para enfrentarla y responderla. El viaje nuestro al Sur no deja de tener sus riesgos y hemos tomado las medidas pertinentes.

Nujoma : En toda la lucha hay riesgo. Hay una información en relación a los alemanes que tiene Mobuto en Shaba, esos alemanes están construyendo una poderosa base naval en el lago Tanganyika, además están entrenando 1500 zairetas como tropa de choque; pienso que están haciendo allí un ejército para Mobuto.

Nyerere me dijo que está preocupado con la presencia y actividades de los alemanes en Shaba también están preocupados Ruanda y Burundi, Kaunda también está preocupado. Zaire tiene ocupada una parte importante del territorio de Zambia colindante con el lago Tanganyika;

los cohetes que tiene la OTRAG en Shaba son -- un peligro para estos países; por otro lado - Shaba es la provincia más rica de Zaire, aporta el 50% del presupuesto nacional y su pueblo vive en la más profunda miseria; por eso yo pienso que no importa que los alemanes le hagan a Mobuto un nuevo ejército, el pueblo -- que no acepta vivir en esa miseria se seguirá levantando.

Risquet : Usted la tomó dos días de mucha actividad y yo todavía tengo otra reunión con unos compañeros que me esperan en la casa. Mientras viadas van de una reunión a otra y yo casi que nos sentimos mal cuando no estamos reunidos.

Nujoma : Es así porque en las reuniones uno genera -- ideas y se siente bien.

Risquet : ¿Qué querían los nigerianos?

Nujoma : Es un enviado de Lagos que vino a verme para decirme que durante la visita de Sékou Touré a Lagos, éste y Obasanjo habían acordado desarrollar una actividad diplomática en la próxima reunión de la OUA como una condición -- que se pronuncia frente a cualquier intento -- de solución interna para Namibia.

Risquet : Nigeria es importante y es necesario darle -- tratamiento.

Nujoma : Eso es correcto... bueno compañero yo mañana -- voy a preparar las cosas para el viaje de pasado mañana. Partiremos a las 7.

Risquet : De 6 a 7, cuando salga el sol para aprovechar

al máximo el día.

Así concluye esta reunión.

Saludos,

Vernier